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令和元年 防災訓練実施報告 

令和元年9月1日、第４０回九都県市合同防災訓練の防災フェアへの参加で実施しました。 

■令和元年の防災訓練は、例年の防災訓練と異なり第４０回九都県市合同防災訓練の防災フ 

ェアでの展示による公開運用で行われました。 

■第４０回九都県市合同防災訓練 

首都圏の九都県市（埼玉県、千葉県、東京都、神奈川県、横浜市、川崎市、千葉市、さい 

たま市、相模原市）と国が連携して毎年実施している 

訓練で、今年は千葉県､船橋市､公益財団法人千葉県消 

防協会の主催で高瀬町運動広場と京葉食品コンビナー 

ト協議会南岸壁(SHIRASE5002 停泊地）で実施され 

ました。 

市民や行政、防災関係機関が協力し、訓練を通して災 

害対応能力を高めた訓練でした。 

船橋市での開催は 31 年ぶりで、海に面した都市型災 

害に備えた訓練を行いました。 

今回の訓練は、千葉県北西部直下を震源とするマグ 

二チュード７.３の大地震（船橋市震度 6 強）を想定し 

千葉県、船橋市、消防、警察、自衛隊等の防災関係機 

関、消防団、市内自主防災組織などの地域の皆さんが 

参加された大規模なもので、訓練には約１１０機関、 

人員５０００人が参加されました。 

また、海上では船舶火災を想定し、千葉市消防局・海上保安庁・海上自衛隊の船舶を使用し

た救助・消火活動等を行う訓練も実施されました。 

■船橋市アマチュア無線非常通信連絡会の参加状況 

JJ1YNA は、副会場である京葉食品コンビナート協議会南岸壁の防災フェア会場におい

て船橋市の情報担当ボランティアとしての HF および VU 帯で展示通信実演を行いました。 

たくさんの来場者へ PR が出来たものと思います。 

■参加に向けての準備 

 展示実演を通常実施している冬の防災フェア同等とするためには、アンテナ設置や HF 帯 

船橋非常通信連絡会ニュース  

http://www.jarl.com/jj1yna/
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のワイヤーアンテナ展開のためのスペース確保など色々とあり、クラブとしての要求事項を  

主催者側に伝えておりましたが、レスポンスが乏しく叶えられているものかが判断しにくい  

まま時間ばかりが過ぎていく状況でした。 

場所的に公共交通機関の利用が難しい場所であるため、クラブ員の移動用にアンテナスペ

ースを移動用無線車 5 台の展示スペースに変更して参加者の移動に利用できるよう配慮し 

たものの許可を受けるなど工夫を重ねる必要もありました。 

第 4 回全体会議の資料で会場のレイアウトが確認できた時の安堵感は言うまでもありませ 

んでした。 

・機材については、JA２SWH、JA7THE、JA1WHD が準備運搬 

・展示車は JA1IQX、JA1XQC および機材運搬車 

・参加者の相乗りは、JA1IQX、JA1XQC、JA1WHD 

の各車に担当して頂きました。 

 

■当日の様子  

 当日はいつもの訓練よりも早く出発したつもりですが、各局の方がはるかに早く現場に到  

着されて一番遅くなってしまいました。 

みなさんの張り切りようには頭が下がります。 

途中 JG1LHB 飛田さんを拾って会場へ向かいます。 

会場へ向かう途中各局からの連絡が入るのですが、いくら呼んでも拾ってもらえません。  

どうも無変調のようで聞くだけで会場についてしまい、役に立てなかったようです。 

会場に着くとレイアウトが何か変です。 

アンテナスペースが小さい？何とか 7MHz のアンテナスペースを確保できたので良し、と

します。 

大まかな配置を決めた後、集まれた人員であいさつの上各自慣れた手つきで設備のくみ上  

げを実施しました。 
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今回は建物の中に入ることがないので、高さは得られませんが短時間での設営が出来ました。

テントやテーブルが用意されていたこと

もありひょっとしたら何方かの移動運用

設備よりも簡単な設備だったかもしれま

せん。 

ただアンテナスペースとして 20ｍ長

の要求をしたのが、危機管理課の担当者

の所まで伝わっていたようで、アンテナ

はどれですか？と質問がありました。 

ワイヤーアンテナだと目立たないですし

無線を知らない方だと分かり難いのかも

知れません。 

PR には八木アンテナの方が良いようです。このような公開運用での PR の場合、実用す

るものと PR 用のアンテナの両方を準備した方が良いと思いました。 

当日のお空は電波状況があまりよろしくなく磁気嵐だったようです。 

 HF は SSB での音声通信に苦労しましたが CW での運用を実施し、ＰＲおよびＶＵ帯で

のＦＭで通信実演となりました。 

またＪＡ１ＴＲＭ山本さんのモー

ビルによる移動運用により、市内あ

ちらこちらから通信実験も行われ

ました。 

CW は一般の方へのアピールが

難しいですね。周りの騒音にも惑わ

されるので、ヘッドフォンを使いた

いのですが、そうすると何をやって

いるのかがわからないので、どうす

るかを考えないといけません。 

CW 解読器の導入が必要になって

くるかもです。 

 

お昼近くになってからの VU の

運用オペレータはＪＪ１ＰＪＩ

KEVIN さんに担当して頂きまし

た。 

KEVIN さんの日本語交じりの英

語？英語交じりの日本語？で楽し

く交信して頂いたラッキーな方も

たくさんおられたようです。 
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クラブ員も堪能された方がおられたようですね。 

ＪＪ１ＹＮＡも国際色豊かになったと自負しています。 

中には空き時間を利用してエアバンドを楽しみながら飛来する航空機を予測したりするメ

ンバーもおられたようです。 

また、運用中は各自が周りの見学を行っていました。 

私も SIRASE5002 の見学に行ってきました。 

チャレンジしらせで見たことはあるのですがやはり大きな船で、感激しました。 

午後からの護衛艦うらがや掃海艦演習なども

見学したかったのですが、反省会と参加者の送迎

があるので諦めてしまいました。 

残念だったと思っています。 

でも海軍カレーは辛口を頂きました。 

カレーは後の時間になるほど器が大きくなり量

が増えたような気がします。 

大変美味しかったです！ 

 参加者のほとんどが持参した水だけでは足り

なくなり、主催者の用意した給水所での非常用飲料水のお世話になっていました。 

私も 3 本ほどお世話になりました。それほど天候も恵まれた暑い一日でした。 

参加の皆様暑い中、本当にお疲れ様でした。 

 

 交信局数 430MHｚ FM 45 局、７MHｚ CW 40 局 全 85 局でした。 

■会場の参加者 

JH1RFU 喜多川さん ．JS1GXN 井手さん ．JJ1SPR 鬼頭さん  

7N3WEJ 松本さん ．JS1IWA 吉野さん ．JA1IQX 宇田川さん 

JG1VWO 山本さん ．JF1XPH 矢野さん ．JA2SWH 佐竹さん 

JA7THE 遠藤さん ．JA1WHD 稲村さん ．JG1DVY 小池さん 

JA1XQC 岩橋さん ．JG1LHB 飛田さん ．JJ1GEQ 梅木さん 

7L3QNB 磯部さん ．JK1PIK 村上さん 

■交信による参加者 

JA1TRM 山本さん ・JI1NAL 石田さん ・JA1OEV 伊藤さん 

以上２０局でした。 
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SIRASE5002 の環境から見た掃海母艦「うらが」と会場 
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10 月は台風 17 号.19 号.21 号と連続千葉県に大きな被害が発生しました。 

船橋市内でも警戒レベル４の避難勧告が発令されました。 

幸い大きな災害は報告されず、我々への招集もありませんでしたが、本部統制局への出動を

はじめ各避難所への出動方法など活動の在り方をも考えさせられる台風でした。 

安全に皆様への貢献が出来るよう考えていきたいと思います。 

                                                                     ＪＡ１ＷＨＤ稲村 

 

事務局からのお知らせ 

■免許状の更新について  

○局免許更新後、免許の写しが未提出の方  

・JF1UUG 山田 明 様 

・JH1TVY 高橋 武仁 様 

・JI1FCY 葛西 章広 様 

・JK1EKU 興松 孝祐 様 

・JA7THE 遠藤 和彦 様 

・7M4AID 伊藤 健一 様 

○免許の更新について、忘れずに手続きをお願いいたします。  

また、局免許を更新された際は新免許状の写しを事務局宛てに必ず送付してください。  

写しの提出をもって更新の確認といたします。  

                                         事務局担当：危機管理課 藤木・今永 

 

編集後記 

災害は忘れないうちにやってくる。この言葉に尽きると思います。 

私は勤務先が市原につき、ダブルパンチで影響を受けました。 

1st は、風圧で職場の大型倉庫のシャッターが破壊されて、今でもコンパネで仮補修中です。 

2 nd は、大雨で電車が止まり、途中区間は夜道を歩いて帰ることになりました。 

ここで、経験したことを簡単に紹介しておきます。 

職場からは、バスを乗り継ぎ八幡宿駅まで行き、千葉方面へのバスに乗り換える予定でしたが、1 時

間待ってもバスは来ない。 

誰かが調べて、バスは来ないことがわかり、100 人程度の待ち人は徒歩となりました。 

初めて歩く道、しかも夜間です。感覚でわかりますが、自然に道案内が現れて助かりました。 

しかし、人影は次第に減り、案内人も消え最後は自己判断(感に頼る)になりますが、幸いにもスター

ト時に偶然に話しかけられたお方と談話しながら歩いたので、楽に蘇我駅に辿り着き、京葉線経由で

(お相手とは西船橋で握手して別れました)22 時過ぎに帰宅しまして、疲労困憊となりました。  

帰宅徒歩訓練の大切さを、身をもって経験した一日でした。  

 

編集発行 船橋市アマチュア無線非常通信連絡会 船橋市アマチュア無線クラブ 担当 JS1IWA 


